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2013中国行业协会发展论坛在京召开

周雷刚

2013-07-25 10:07:00   来源：中国网 2013-07-24 

   

  7月24日上午，“2013中国行业协会发展论坛”在北京召开。此次大会是在国家发改委、工信部、商务部、中编办、国务院

国资委、国务院参事室、国务院发展研究中心等有关部门的大力支持和指导下，由中国工业经济联合会联合中国煤炭工业协会、

中国钢铁工业协会、中国有色金属工业协会、中国机械工业联合会等16家全国性的行业协会、联合会共同主办的。 

  十届全国人大常委会副委员长、中国工经联名誉会长顾秀莲出席论坛并致辞。全国政协经济委员会副主任、中国工业经济联

合会会长李毅中作了题为《深入贯彻十八大精神 稳步推进行业协会改革与发展》的主旨报告。 

  顾秀莲在致辞中说，多年来，行业协会坚决贯彻中央各项方针政策，推进结构调整和产业升级，加强行业自律，引领行业发

展，为企业提供政策咨询和信息、促进企业科技创新和技术进步、维护企业合法权益、带领企业走出国门等方面做了大量卓有成

效的工作，做出突出贡献，成为促进我国市场经济发展的一支重要生力军。在国民经济建设的各行业领域里正发挥着越来越重要

的作用。希望我们的行业协会要进一步转变观念，严格自律，规范操作，不断加强协会的自身建设，为促进我国经济社会建设做

出积极贡献。 

  顾秀莲指出，党的十八大提出，加快形成政社分开、权责明确、依法自治的现代社会组织体制。这是党中央、国务院关于社

团组织的重大改革举措，既为行业协会昭示了广阔的发展前景，又提出了更高要求。因此，行业协会要充分认识到行业协会改革

和发展的重要性和紧迫性，勇于实践，敢于探索，在社会组织改革中发挥示范作用。要积极推动行业协会立法工作，健全各项自

律性管理制度和约束机制。大力推进行业诚信建设和能力建设，提升服务能力和社会公信力。围绕规范市场秩序，推动企业履行

社会责任，维护公平竞争的市场环境。 

  全国政协经济委员会副主任、中国工业经济联合会会长李毅中作了题为《深入贯彻十八大精神 稳步推进行业协会改革与发

展》的主旨报告。 

  李毅中在报告中指出，我国的行业协会是伴随着改革开放而逐步发展起来的，经过近30多年的发展，行业协会在努力发挥作

用的同时，自身建设也不断加强，法人治理结构不断完善，核心能力不断增强。积累了许多宝贵经验，为改革奠定了良好基础。

截至2012年底，全国依法登记的社会组织有49.2万个，其中社会团体26.8万个，约占54.5%；在社会团体中行业协会近7万余个，

约占26%，其中，全国性行业协会600余个。行业协会日渐发展壮大，实力不断增强，作用和影响日益显现。行业协会目前已经成

为社会主义市场经济的重要组成部分，是协助政府加强行业管理的有力支撑，是加强和创新社会管理、构建和谐社会的重要力

量。 

  李毅中强调，要正确把握行业协会改革的主要内容。一是正确认识“逐步推进行业协会商会与行政机关脱钩”及去行政化问

题。政社分开的加速，将促使行业组织植根于企业，植根于市场，成为真正独立的社团法人和社会主体。当然，“脱钩”不是脱

离政府的监管与支持，政府培育扶持是现阶段行业协会发展壮大的重要推动力，关键在于要改变方式，要用法制化、市场化、社
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会化的方式，为行业协会的发展创造良好的制度环境。“脱钩”是一个逐步稳妥“放生”的过程，要规划试点，有相关政策跟

进，逐步开展。 

  二是正确认识改革社会组织管理制度。实施行业协会的直接登记与双重管理并不矛盾，一方面有关部门要依法加强登记审查

和监督管理，切实履行责任；一方面仍要实事求是，坚持采用已有的实践证明比较好的管理模式。目的是加大加快推动政府向行

业组织转移职能的范围、步伐和力度，为培育和发展行业协会创造条件。 

  三是正确认识“探索发展一业多会，适度引入竞争机制”。这项改革措施是在《方案》中明确提出的，目标和要求是坚持市

场化方向，创造良好的发展环境，在现有基础上形成竞争，激发行业协会的活力，优化结构和布局，提高素质，增强服务能力，

在竞争中形成主体地位。行业协会应具有代表行业和引领行业进步、加强行业管理的职能，同时要注意在引入竞争机制过程中，

如果偏离了正确价值理念的导向，这种机制就有可能走进误区，会导致干扰行业秩序，增加企业负担，要努力防止和避免这种倾

向的发生。 

  最后，李毅中建议，应继续落实国务院36号文件，加快推进行业协会立法进程；行业协会改革亟需政府的有力扶持和培育；

政府职能转移行业协会要有明确的时间落实表和路径图，明确落实行业协会的职能；积极探索、稳步实施“一业多会”，准入门

槛应严格标准化；行业协会要顺应形势，找准定位，转变职能，创新服务，主动承接政府转移的职能。 

  国务院国资委副主任邵宁、中央机构编制委员会办公室副主任王峰、工信部总经济师周子学、国务院参事室参事陈全生、国

务院法制办朱卫国处长和中国有色金属工业协会副会长赵家生等领导和协会代表出席论坛并讲话。 

  全国部分省区市工经联、全国性行业协会、研究机构以及新闻媒体的代表共300余人参加了论坛。 
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